



GEMEINDERAT

An den Einwohnerrat
Neuhausen am Rheinfall

Neuhausen am Rheinfall, 25. Februar 2020

Beantwortung der Kleinen Anfrage Nr. 2020/4 von Einwohnerrat Marcel Stettler vom 18. Februar 2020 (Posteingang 19. Februar 2020) betreffend GeldbezugsautomatenSehr geehrter Herr Einwohnerratspräsident
Sehr geehrte Damen und Herren Einwohnerräte

In der Schweiz stellte die damalige Schweizerische Bankgesellschaft 1967 ihren Kundinnen und Kunden an der Bahnhofstrasse in Zürich den schweizweit ersten Bankomaten zur Verfügung. Bis heute sind rund 7'000 solcher Geräte in Betrieb. Die Bedeutung des Bargelds ist in der Schweiz nach wie vor sehr hoch, insbesondere als Mittel zur Aufbewahrung. Dagegen ist der Einsatz von Bargeld als Zahlungsmittel in den letzten Jahren deutlich gesunken. Insbesondere Kredit- und Debitkarten ersetzen für viele Personen das Bargeld. Wer im Internet kauft, kommt sehr oft nicht darum herum, die Kreditkarte einzusetzen. In den kommenden Jahren dürfte die Bedeutung der elektronischen Zahlungsmöglichkeiten wie Twint, ApplePay, SamsungPay oder AliPay spürbar zunehmen.¹ Entsprechend sehen einzelne Banken auch vor, Bankomaten, die nicht rentieren, abzubauen.²

Neben den vom Fragesteller erwähnten Geldautomaten gibt es noch jenen der Raiffeisen an der Poststrasse sowie ausserhalb des von ihm definierten Radius jenen der Schaffhauser Kantonalbank am Rheinfallquai.

¹ Vgl. dazu *Jean-Pierre Danthin*, Hat Bargeld eine Zukunft?, https://www.snb.ch/de/mmr/speeches/id/ref_20140508_jpd/source/ref_20140508_jpd.de.pdf, und *Tobias Trütsch*, Bankkarten verdrängen Bargeld, <https://dievolkswirtschaft.ch/de/2017/07/bankkarten-verdraengen-bargeld/> (zuletzt abgerufen am 20. Februar 2020)

² *Dominic Benz*, Verschwinden Bancomaten bald ganz?, <https://www.20min.ch/finance/news/story/Verschwinden-Bancomaten-bald-ganz--28444469> (zuletzt abgerufen am 20. Februar 2020)

Zu den einzelnen Fragen:

Frage 1:

Hat der Gemeinderat Einfluss auf die Aufstellung solcher Bezugsautomaten?

Da die Gemeinde über keine gemeindeeigene Bank verfügt, hat sie keinen direkten Einfluss, ob und wo Bankomaten aufgestellt werden. Immerhin kann sie bei Gesprächen mit der Post und den in Neuhausen am Rheinflall ansässigen Banken auf den Wunsch der Bevölkerung nach einer ausreichenden Zahl von Banko- und Postomaten hinweisen.

Theoretisch könnte die Gemeinde die Installation von Bankomaten subventionieren. Der Gemeinderat ist aber der Ansicht, dass die Möglichkeiten, sich mit Bargeld zu versorgen, in der Region Schaffhausen ausreichend und kundenfreundlich sind, weshalb er von dieser Möglichkeit keinen Gebrauch machen will.

Frage 2:

Ist der Gemeinderat gewillt, sich dafür einzusetzen, dass es in der Zollstrasse und der Rosenbergstrasse je ein solcher Automat installiert wird?

Der Gemeinderat ist - wie oben ausgeführt - gerne bereit, bei Gesprächen mit der Post und den in Neuhausen am Rheinflall ansässigen Banken auf den Wunsch der Bevölkerung nach einem Banko- oder Postomaten in den Quartieren Herbstacker und Oberdorf hinzuweisen. Ob solche installiert werden, hängt aber von der Beurteilung der betreffenden Banken sowie der Post ab.

Mit bestem Dank für Ihre Kenntnisnahme und freundlichen Grüssen

NAMENS DES GEMEINDERATES
NEUHAUSEN AM RHEINFALL



Dr. Stephan Rawyler
Gemeindepräsident

Janine Rutz
Gemeindeschreiberin